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L’actualité des archis de Paca à Apt,
Roussillon et Paris

Le 24 novembre, une quarantaine d’architectes s’est retrouvée à Apt puis à Roussillon dans le
cadre du cycle de visites « Architecture et Bois » avec Fibois Sud.

Le  24  novembre,  une  quarantaine  d’architectes  s’est  retrouvée  à  Apt  pour  découvrir  l’Espace
Départemental des Solidarités, réalisation remarquable réalisée par l’architecte Frédéric Nicolas (Apache
Architectes) et l’architecte associé Philippe Mathieu (PHM Architectes), un projet qui a été récompensé
par le Prix National de la Construction Bois 2023. Ils se sont ensuite rendus à Roussillon pour découvrir
le sentier des Ocres, réalisé par Hélène Bensoam (Alep Paysages). Ces visites ont été organisées dans le
cadre du cycle  » Visites Architecture et Bois » grâce au partenariat entre l’Ordre des Architecte Paca et
Fibois Sud.

Présentation de la filière forêt-bois
Florent Bigo, directeur de Fibois Sud, a ainsi présenté la filière forêt-bois régionale et ses enjeux. Cette
journée était l’occasion de comprendre l’importance d’intégrer le bois aux projets architecturaux mais
aussi d’identifier les points de vigilance et les spécificités d’un tel projet dans sa conception et dans son
développement. Les discussions qui ont suivi la présentation ont alimenté la réflexion sur la manière
d’inclure des matériaux bio sourcés dans des projets architecturaux de grande envergure.

En savoir plus
Espace des solidarités à Apt. Architectes :  Frédéric Nicolas (APACHE Architectes), Philippe Mathieu
(PHM Architectes)
Lauréat de la catégorie « Bâtiment tertiaire » au Prix National de la Construction Bois 2023.

Sentier des Ocres à Roussillon. Architecte : Hélène Bensoam (ALEP Paysages)
Lauréat de la catégorie « Aménager l’extérieur » au Prix Régional de la Construction Bois 2023.

Aménagement du sentier des ocres de Roussillon Copyright Maggy Duceau

Salon des maires de Paris, les archis de Paca y étaient aussi

L’Ordre des Architectes PACA était présent au Salon des Maires 2023 –les 22 et 23 novembre
derniers- à l’occasion d’une table ronde sur la construction régionale bois. Les professionnels
ont  ainsi  pu  rencontrer  élus  locaux,  personnalités  et  experts  engagés  dans  la  vision  des
territoires.

https://www.vaucluse.fr/annuaires-de-batiments-structures/annuaire-des-structures-262/apt-espace-departemental-des-solidarites-edes-458.html?cHash=0b5169c2dc19de9500f2389ed38aae39
https://www.vaucluse.fr/annuaires-de-batiments-structures/annuaire-des-structures-262/apt-espace-departemental-des-solidarites-edes-458.html?cHash=0b5169c2dc19de9500f2389ed38aae39
https://fr.linkedin.com/company/apache-architectes
https://fr.linkedin.com/company/apache-architectes
https://www.darchitectures.com/voir-phm-architectes-sarl-parmi-les-prescripteurs,p9009954.html
https://www.prixnational-boisconstruction.org/
https://www.facebook.com/LeSentierdesOcres/posts/581149100713131/?paipv=0&eav=AfZjihfE_9Z-P5XwUbcrknT9Qr-fZEggxjSsJKpFZ5icgivu2JSh0bmQAHIAI4hlEsc&_rdr
https://www.alep-paysage.com/
https://www.architectes.org/actualites/les-visites-architecture-et-bois-retenez-les-dates
https://www.fibois-paca.fr/
https://www.panoramabois.fr/projets/7660
https://www.panoramabois.fr/projets/8026
https://www.architectes.org/provence-alpes-cote-d-azur
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Pour l’occasion,
l’Ordre des Architectes PACA a organisé une table ronde sur la construction bois régionale avec la
participation de Fibois Sud et de Mathieu Pietri, 1er adjoint au maire de Bouc Bel Air. Ce salon fût
également l’occasion de rencontrer de nombreux maires de notre région.

Rencontre avec des maires de Provence-Alpes-Côte d’Azur
«Mercredi 22, nous avons pu rencontrer de nombreux maires et adjoints de notre région et assister à un
programme d’intervention riche, comme Monsieur David Lisnard, maire de Cannes, Monsieur Jérôme
Viaud,  maire  de Grasse,  Monsieur  Yves Juhel,  maire  de Menton,  ou encore Monsieur  Pierre-Marie
Ganozzi, adjoint au maire de Marseille.»

Moment de table ronde sur la construction bois régionale avec la participation de Fisbois Sud

Le Département de Vaucluse inaugure l’Edes
d’Apt

https://www.boucbelair.fr/
https://www.cannes.com/fr/index.html
http://www.ville-grasse.fr/
https://www.menton.fr/
https://www.marseille.fr/
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Le seizième Espace départemental des solidarités (Edes), situé à Apt, vient d’être inauguré. Le
projet, dont les travaux ont débuté en mai 2021, permet à 40 agents de travailler dans un
espace de 1200m² moderne et qui répond aux enjeux environnementaux.

Impossible de le rater en entrant dans la ville. En direction du centre-ville d’Apt, ce bâtiment imposant,
tout de bois vêtu, attire l’oeil. Il s’agit du nouvel Edes, qui vient d’être inauguré par le Département de
Vaucluse en présence de Dominique Santoni, présidente du Conseil départemental, Suzanne Bouchet,
vice-présidente du Conseil départemental en charge des solidarités, Gilles Ripert, président du Pays
d’Apt Luberon, Véronique Arnaud Deloy, maire d’Apt, Christine Hacques, sous-préfète d’Apt, ainsi que
d’autres élus, les agents de l’Edes, ou encore les personnes ayant contribué de près ou de loin au projet.

« C’était une priorité que la ville et le Pays d’Apt puissent proposer un nouvel espace des solidarités plus
moderne  et  plus  adapté,  explique  Dominique  Santoni.  C’était  un  priorité  que  le  Vaucluse  puisse
bénéficier  d’un  nouvel  outil  pour  mettre  en  oeuvre  toutes  ses  politiques  sociales.  »  L’Edes  était
auparavant installé dans l’hôpital d’Apt. L’espace étant devenu trop exigu, il était de moins en moins
facile d’accueillir les usagers avec efficacité. Certains partenaires étaient quant à eux accueillis sur un
site annexe. Le Département a donc souhaité réunir les deux structures en un seul et même bâtiment
mieux situé, près de l’office de tourisme, et plus facile d’accès.

https://www.facebook.com/dominique.santoni.79
https://www.linkedin.com/in/gilles-ripert-6119ab134/
https://www.linkedin.com/in/veronique-arnaud-deloy-606016150/
https://www.linkedin.com/search/results/all/?fetchDeterministicClustersOnly=true&heroEntityKey=urn%3Ali%3Afsd_profile%3AACoAABmQOEYB3hk0p3FmuQL1BMKMe5pk22Iulj0&keywords=christine%20hacques&origin=RICH_QUERY_SUGGESTION&position=0&searchId=fde5b032-d78b-4482-aa0c-aeda05e863c1&sid=ud%3A
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©Vanessa Arnal

Un espace aux multiples facettes

Ce nouvel  espace  des  solidarités  propose  donc  un  large  panel  de  missions  telles  que  l’accueil  et
l’accompagnement des publics en difficulté, la protection maternelle et infantile, la prévention en faveur
des familles, l’aide sociale à l’enfance, et également des consultations médicales pour les enfants et
nourrissons,  des  permanences  pour  tous  les  citoyens  avec  la  Caisse  primaire  d’assurance  maladie
(CPAM) ou la Caisse d’assurance retraite et de la santé au travail  (Carsat) par exemple, ainsi  que
l’assistance dans toutes les démarches administratives ou numériques.

« L’objectif du Conseil départemental est que tous les Vauclusiens puissent connaître leurs droits et
accéder à tous les services qui leur sont nécessaires en cas de difficultés. » Tous les habitants sont ainsi
mis  sur  un  pied  d’égalité,  notamment  concernant  l’accès  au  numérique,  qui  est  souvent  sources
d’inégalités. « Le passage au numérique ne doit pas être synonyme de décrochage pour les citoyens, et le
contact physique ne doit pas pour autant être oublié », rappelle Christine Hacques, sous-préfète d’Apt.

©Vanessa Arnal
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1200m² de surface utile

Implanté sur un terrain de 3 050m² situé sur une ancienne emprise ferroviaire, l’Edes d’Apt a une surface
utilse de 1200m². Celle-ci comprend un espace de 560m² au rez-de-chaussée, ouvert au public, ainsi
qu’un espace de 630m² à l’étage où seul le personnel a accès. L’espace compte également un parking
interne, réservé au personnel, qui est équipé de deux bornes de recharge pour les véhicules électriques.

Devant le bâtiment, il y a un large parking public, nécessaire pour l’accueil du public et qui répond aux
besoins de la communauté de communes Pays d’Apt Luberon et de la ville. Le public peut également se
rendre à l’Edes à pied en toute sécurité. Un escalier et un cheminement piétonnier en béton désactivé
relient l’édifice à la RD900.

Frédéric Nicolas (Apache Architectes), accompagné de Dominique Santoni, explique les objectifs des
panneaux solaires. ©Vanessa Arnal

Un bâtiment qui s’inscrit dans une démarche environnementale

Le projet,  dont le montant s’est élevé à 7,2 millions d’euros, répond aux enjeux du développement
durable. La construction du bâtiment, d’une longueur de 68m et d’une largeur de 17m, a été supervisée
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par les cabinets d’architecture Apache Architectes, basé à Apt et Montpellier, et PHM Architectes, basé à
Aix-en-Provence.

Le bâtiment a pour objectif d’être confortable, sain, performant énergétiquement et économe à l’usage,
par l’utilisation principale d’un matériau chaleureux et écologique, le bois, mais aussi de végétation pour
former un filtre naturel entre la façade de l’édifice et le domaine public. Des panneaux photovoltaïques
ont également été installés sur le toit, sur une surface de 116m². La production est estimée à 34 MWh par
an,  ce  qui  correspond à  la  moitié  de  la  consommation  d’électricité  du  bâtiment.  Ainsi,  le  Conseil
départemental de Vaucluse a reçu la labellisation ‘Bâtiment durable méditerranéen’ niveau bronze, pour
cette construction, tel était son ambition lors des prémices du projet.

© Jessica Jouve, service communication du Conseil départemental de Vaucluse
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